

EL CORREO

NUM. 10.399.---(AÑO XXX)

MADRID.---MIÉRCOLES 21 DE JULIO DE 1909

PRECIO: 5 CENTIMOS.

EN EL RIF

Otro sangriento combate.---Doce horas de fuego. 20 muertos y numerosos heridos.

Melilla 21.

Desde el domingo continúa combatiendo el enemigo. Los moros pretenden aislar el campamento de la plaza. Se generaliza el fuego. Ataque á Sidi-Musa y la segunda caseta del ferrocarril.---Rudo combate.

Se ha librado un nuevo combate que ha durado desde las seis de la tarde hasta las seis de la mañana de hoy.

El choque ha sido violento y rudo, siendo rechazado el enemigo.

Pretendían los moros apoderarse de la segunda caseta del ferrocarril para cortar las comunicaciones de las tropas del general Marina con la plaza.

Han sido rechazados con grandes pérdidas. Las fuerzas españolas han tenido también numerosas bajas.

Desde que se libró el combate del domingo no cesa el tiroteo entre los enemigos y las tropas españolas.

El lunes por la noche, grupos numerosos atacaron el campamento del general Marina. En el acto comenzó á jugar la artillería, cañoneándoles, y la fusilería. Los rifinos contestaban con nutrido fuego, acercándose algunas veces á menos de 400 metros. El fuego se sostuvo toda la noche y continuó hasta las primeras horas de la mañana.

Sufrimos dos bajas. Un soldado del batallón de Barcelona resultó muerto, y otro herido.

Retirado el grueso del enemigo, continuaron presentándose algunos grupos, que disparaban sus fusiles de vez en cuando.

A las seis presentó el enemigo en grandes masas por las vertientes del Gurugú.

De las alturas de las lomas que rodean el barranco de Sidi-Musa comenzaron á descender grupos de combatientes.

Tomaron posiciones entre la que el general Marina ocupa en Hamet-el-Hachs y la del teniente coronel Pedreira, en la segunda caseta del ferrocarril.

La artillería del campamento del general Marina comenzó inmediatamente á cañonear á los grupos que avanzaban. A la vez las fuerzas del teniente coronel Pedreira rompieron fuego de fusil y ametralladoras. Y simultáneamente los cañones del Atalayón y del Hipódromo hicieron igualmente fuego.

El propósito del enemigo era cortar las comunicaciones.

Desde Melilla seguían con ansiedad el combate. Las familias que habitan en el barrio del Polígono huyeron hacia la ciudad.

El combate se prolongó algún tiempo, ocurriéndose por último los moros hacia las laderas del Gurugú.

Por confidencias de moros amigos supo el general Real que los rifinos se corrían hacia Mezquita, próximo á los límites, para atacar la plaza. En efecto, aparecieron grupos numerosos, que avanzaban rápidamente haciendo fuego.

El general del Real ordenó que los cañones hicieran fuego sobre ellos.

En el campamento del Hipódromo se colocaron dos piezas de tiro rápido, al mando del teniente Barra, que bombardearon al enemigo.

Haciendo al mismo tiempo otras dos piezas Krupp, de nueve centímetros, á las órdenes del teniente Romay.

Cuando terminó el cañoneo desde el Hipódromo rompió el fuego el cañonero Pinzón, el cual no interrumpió la operación hasta que la falta de luz le impedía hacer puntería.

A las ocho de la noche volvieron á atacar los moros con gran ímpetu. Avanzaron hacia las posiciones españolas, llegando hasta la segunda caseta del ferrocarril. Trábase un combate horroroso, que siguió durante toda la noche. Constantemente salían de la plaza convoyes de municiones para las tropas.

La línea telefónica quedó interrumpida.

Tratóse de iluminar el campo para conocer con precisión las posiciones del enemigo, pero los reflectores no tenían suficiente alcance.

A las once de la noche había perdido alguna intensidad el fuego.

El general del Real vino á la plaza, volviendo á poco á marchar al Hipódromo.

Más tarde volvió á ser más violento el fuego, por la persistencia de los rifinos en dejar cortadas las comunicaciones.

Las tropas se han conducido, con admirable bravura, logrando rechazar al enemigo en toda la línea.

Detalles del combate.---Tren de sangre.---Las bajas enemigas.---Otras noticias

Melilla 21.

El combate terminó esta mañana á las cinco.

El general del Real y el coronel Gutiérrez pasaron la noche en el Hipódromo con bastantes fuerzas para repeler una probable agresión.

Allí recibió por la mañana el segundo jefe de esta plaza un parte que por medio de una patrulla del escuadrón de Treviño le enviaba el jefe de la segunda caseta.

Por el mismo conducto contestó el general del Real á dicho parte, en el que se le decía que las posiciones españolas habían hecho una defensa heroica, causando al enemigo grandes bajas.

Poco después marchó un convoy con municiones escoltado por dos compañías de Estrella y otra del regimiento de Melilla, pues se temía que fuese hostilizado en el camino.

Luego salió un tren minero de la Norte Africana para la segunda caseta con objeto de recoger y traer aquí á nuestros soldados que caen heridos ó muertos durante el combate, ignorándose con exactitud qué bajas han sufrido nuestras tropas.

Se sabe que éstas cañonearon las montañas vecinas para desalojar á los grupos que en

ellas iban formando á raíz de ser rechazadas por nuestras posiciones las huestes enemigas. La posición del general Marina se sabe también que fué poco hostilizada.

Las de la harka dejaron sobre el terreno bastantes muertos y heridos graves, siendo numerosos los que lograron llevarse al emprender la retirada.

Hay noticias de que prestigiosos jefes de la kábila de Mezquita afectos á España, hicieron fuego contra la harka, contribuyendo á que se le cerrara el paso.

El objetivo principal del enemigo en el combate de anoche, parece haber sido el apoderarse del parque administrativo de víveres y municiones instalado en la segunda caseta y aislar de este modo la posición del cuartel general.---*Fabra.*

Telegramas oficiales

A última hora de la noche recibió el ministro de la Guerra noticias oficiales de Melilla confirmando los temores que comunicó el segundo jefe ayer en uno de sus telegramas, de que la plaza iba á ser hostilizada por los rifinos por la parte de Rostrogordo.

El general Real dice que había comenzado por la plaza el cañoneo y fuego de fusilería contra los moros.

En el ministerio de la Guerra se han facilitado esta tarde los siguientes telegramas del segundo jefe de Melilla, señor del Real:

Día 20, á las 1:50 tarde:

Anoche fueron tiroteadas de cerca avanzadas central y Atalayón, resultando un muerto y seis heridos.

Día 20, á las 4:5 tarde:

Desde el último parte no ocurre novedad. Del campamento se oyen algunos cañonazos.

Día 20, á las 8:55 noche:

Se ha generalizado el fuego de cañón y fusilería en toda la línea, incluso en la segunda caseta; á estas horas continúa con mucha intensidad. No se conocen más detalles.

Día 21, á la una de la madrugada:

Desde mi último parte no ha cesado el fuego, que se corrió en distintas direcciones, dirigiendo los moros sus ataques principalmente á las posiciones de Sidi-Musa y hacia la segunda caseta, en forma ruidísima.

Me he situado en el campamento del Hipódromo, como punto avanzado de la plaza para defenderla de posible ataque, castigando al enemigo con la artillería de nueve centímetros, disparándoles también en dirección á Mezquita desde el fuerte de San Lorenzo.

El cañonero Pinzón hizo algunos disparos, cooperando á nuestra acción.

El ataque muy duro, pues la harka es numerosísima como tenían anunciado varios confidentes.

El general Imaz á las 9:40 hacia fuego desde las posiciones avanzadas sobre el Gurugú.

A la hora en que telegrafio continúa el combate muy vivo, sin que se sepan las consecuencias por haberse cortado la comunicación telefónica y no poderse hacer uso de la heliográfica peligrosa en estos momentos.

A las 3 de la madrugada:

Continúa el fuego de fusilería con igual intensidad, careciendo de noticias por los motivos expuestos en el parte anterior.

A las 7:30 de la mañana:

Al romper el día aplacó algo el tiroteo, que ahora se oye lejano, acompañado de cañonazos hacia las posiciones del general Marina.

Hay niebla que impide aún comunicación heliográfica.

A las 8:25 de la mañana:

Se ha restablecido la comunicación telefónica con el campamento del Hipódromo, pero no con la segunda caseta que sigue interrumpida.

El fuego cesó casi por completo poco después del último parte; pero ahora se oyen algunos cañonazos por la parte de los campamentos avanzados, con los cuales no podemos comunicar por heliografía ó causa de la niebla.

En el Hipódromo no ha ocurrido ninguna novedad.

En la segunda caseta debe haberla, pero lo ignoramos.

Se ha verificado la descubierta sin novedad, y en los fuertes exteriores de la plaza así como en ésta tampoco la hay.

Desde el Hipódromo á las 9:15 del 21:

Como continuación á mi telegrama último, comunico V. E. que enemigo bajó por el Gurugú con intención de cortar la línea, oyéndose la defensa que hizo la caseta número dos y la número uno.

Desde el Hipódromo se hizo fuego con dos piezas de á nueve y dos de siete centímetros y con fusilería desde el Hipódromo y fuerte inmediato.

El enemigo durante la noche siguió atacando la caseta número dos, y aquí tenemos noticias de que tanto ésta como la posición inmediata Alta del Gurugú ha resistido perfectamente.

Aquí no hay ninguna baja y en la caseta número dos debe haberla, pero lo ignoramos por estar cortado al teléfono con ella.

Se han hecho descubiertas.

Melilla 21 (11:45 m.).

Noticias parciales recibidas hasta este momento, son siguientes:

Combate más duro que en posición Sidi Musa en extremo franco derecho, que ocupaban fuerzas de África, teniente coronel Martínez Pedreira.

Tuvo necesidad efectuar salida para contener violentos ataques.

Sufrió muchas bajas personal, ganado artillería, frente segunda caseta ferrocarril.

El combate fué empeñado, llegando enemigo hasta cerca alambrada, siendo rechazado á pesar su obstinación.

Intención manifiesta enemigo era cortar línea comunicación con fuerzas avanzadas.

En estas últimas estaban generales Marina é Imaz; tuvieron un muerto y cinco heridos, bajas en las otras posiciones no conocidas aún con exactitud, sabiendo que en la segunda caseta fueron capitán de artillería Roger muerto y seis más de tropa, 15 heridos y un oficial contuso; en posiciones Sidi Musa pasan de diez los muertos y son muchos los heridos.

Otras noticias

La harka enemiga.---Una carta de los jefes de la harka.---Las municiones de los rifinos.---La posición del Atalayón.---Lancha armada en Mar Chica.---El aprovisionamiento de la plaza.

Melilla 20.

Diariamente aumenta el número de rifinos en armas. Muchos de los que habían ido á segar á Argelia han atravesado el Muluya por las posiciones francesas sin dificultad. Otros han ido á Tánger y desde allí vienen por tierra.

La harka está dividida en dos grupos. Uno lo manda el santón Meslan, que sigue predicando la guerra santa contra los españoles; el otro sigue á El Hach-Amar-Kalzi, de la kábila de Mtaizez, hombre joven, rico y de gran prestigio. El Chaidy ha quedado de segundo jefe de estas legiones.

En el combate del 18 ya se presentaron organizadas estas fuerzas.

Sufrieron muchas bajas. Noticias del campo moro dicen que pasan de 70 los muertos. Entre estos se cuenta El Hach-Eusthalza, uno de los rifinos más ricos, que fué el provocador de la insurrección contra El Roghi.

Al empezar las operaciones había escasez de municiones entre los rifinos.

Vendíanse los paquetes de cartuchos de Remington á tres pesetas cincuenta céntimos, y los de Mauser y Chassepot, á cinco pesetas.

Después parece que han recibido los rifinos un gran contingente de municiones.

Esta mañana se presentó en el campamento un moro que ondebaba una bandera blanca, y entregó al general Marina una carta firmada por los jefes de la jarka. Este documento invitaba al general Marina á retirarse con sus tropas y á dejar libre el territorio, de exclusiva pertenencia de las kábilas rifinas. Añadía la carta que de este modo se evitaría la guerra, que á todos perjudicaba por igual.

El general Marina ordenó al parlamentario que se retirase, no dando respuesta alguna al audez documento.

Se han reforzado los elementos de resistencia en las posiciones del Atalayón.

El general Marina ha dispuesto que una pieza de artillería salga de la plaza para colocarse en lugar determinado de aquella posición.

La jarka enemiga continúa ocupando los mismos lugares en que antes se encontraban. Una lancha de vapor del *Numanca* ha sido armada con un cañón revólver de gran alcance.

Seá conducida por el remolador *Reina Victoria* de las obras del puerto á la Mar Chica, atravesando el canal recientemente abierto y que comunica aquel extenso lago con el mar Mediterráneo.

Esta lancha cañonera prestará gran servicio, pues batirá las llanuras de la orilla que hay pasando el Atalayón, por donde suelen presentarse contingentes de caballería mora.

Hoy han entrado pocos moros en la plaza, interrumpiendo su costumbre de acudir con sus productos al mercado.

No deja de apreciarse esta ausencia como señal de aumento de hostilidad en las kábilas.

Noticia no confirmada

Melilla 20.

No está confirmado que haya sido capturado un barco italiano con contrabando de armas.

Artillería, pertrechos y municiones

Una batería de tiro rápido Schneider, de las que se adquirieron recientemente de la casa Creusot, irá directamente desde Francia á Melilla.

También se ha dicho que desde Barcelona marchará un regimiento de caballería, y tal vez algunas baterías de tiro rápido ligeras de campaña.

El grupo mixto de artillería del segundo regimiento de montaña, que ayer martes salió de Vitoria, marchará también á Melilla.

Se está preparando rápidamente un millón de cartuchos y otros materiales de guerra, que serán inmediatamente expedidos á Melilla.

Barcelona 20.

El Parque de suministros ha enviado á Melilla 12.000 sábanas.

El comisario de transportes de esta plaza ha recibido orden de enviar á Melilla gran cantidad de leña, carros, cubas, estacones, explosivos y otros pertrechos.

Ha zarpaado el vapor *Sevilla* conduciendo agua y pertrechos para las alambradas que habían sido pedidas con urgencia.

Coruña 20.

Corre el rumor de que el tercer regimiento de artillería, de guarnición en esta plaza, ha recibido orden para estar dispuesto á salir con dirección á Melilla.

Salida de fuerzas

Precauciones.---El público en la estación y en los cuarteles.---La partida.---Varios incidentes

Los cuerpos de Seguridad y de Policía no se dieron ayer punto de reposo.

La mayor parte de dichas fuerzas estaba situada en los alrededores de la estación del Mediodía y de los cuarteles donde se encontraban las fuerzas expedicionarias.

Había retones preparados del cuerpo de Seguridad y de la Guardia civil.

En la Puerta del Sol se adoptaron grandes precauciones desde el anoche.

Los alrededores de la estación y de los cuarteles estaban invadidos por multitud de gente, que ante la incertidumbre de la hora de salida de las tropas, esperaban allí con ansiedad desde media tarde.

Al fin, supose que la marcha no se efectuaría hasta las dos de la madrugada, y entonces, las mujeres, hermanos y padres de los reservistas abandonaron la estación del Mediodía, para trasladarse á los alrededores de los cuarteles.

Entre tanto fueron llegando á los muelles de mercancías el material y los mulos del batallón de Figueras, con la impedimenta correspondiente.

A media noche, la multitud aumentó enormemente junto á la estación y el cuartel de los Docks, donde estaban las fuerzas de Figueras, que primero había de partir.

Numerosos guardias de orden público de infantería y caballería contenían á la multitud, que pugnaba por entrar en el cuartel.

Por fin, ante la insistencia de las familias, el teniente coronel Sr. Ibáñez Marín autorizó á las familias para que entrasen en el cuartel á despedirse de sus parientes.

En el patio se desarrollaron desde entonces, y durante más de hora y media, conmovedoras escenas. El espectáculo era imponente. Hasta que á las doce y media fueron desalojadas del cuartel todas las personas ajenas, y esto sin dificultad.

Entonces, sirvióse un café á los soldados y después se mandó formar en el patio, saliendo á las dos de la madrugada el batallón de Figueras hacia la estación.

Una sección de Seguridad montada abría marcha, y los soldados, confundidos con la multitud, avanzaban entre dos filas de guardias de Seguridad de infantería y caballería.

El gentío producía un barullo indescriptible, gritando, pugnando por romper las filas de guardias para reunirse con la tropa.

En esta forma llegaron la tropa y los paisanos á la estación del Mediodía.

Ante la actitud del público, que ya en los alrededores de la estación era numerosísimo, se abrieron las puertas y se dió entrada á la multitud.

En los andenes esperaban el capitán general Sr. Villar, el gobernador militar, el general de brigada Sr. Pintos; el general Ramos, de Estado Mayor; los generales Manso, Moltó, Morgas; el ayudante del ministro de la Guerra, teniente coronel Baranguer, de caballería; los generales Borbón y Echagüe, de paisano; varios jefes y oficiales, el gobernador civil, el alcalde, el jefe superior de la policía y el comisario interino Sr. Martínez Campos.

En los andenes había fuerzas de Guardia civil, de Seguridad y de Policía.

Unas 5.000 personas invadieron los andenes, procurando cada cual presenciar lo mejor que pudieran el embarque de las tropas.

Esto se realizó con inmensa dificultad, durando hasta las tres y cuarto.

Comparon los soldados, más los jefes y oficiales, 30 coches, tres de primera clase, dos de segunda, y el resto de tercera y mercancías.

A las tres y diez, al toque de corneta, arrancó el tren lentamente entre la multitud, en quien hubo un movimiento vehemencial de entusiasmo, y prorrumió en vivas á España, al ejército y al batallón de Figueras.

El público saludaba con los sombreros y pañuelos y los soldados contestaban con entusiasmo.

El teniente coronel, Sr. Ibáñez Marín, saludaba con el ros desde la ventanilla.

El general Pintos, que manda la brigada, despidió á los expedicionarios visiblemente emocionado.

Momentos antes de partir el convoy, 30 individuos de la benemerita, al mando de un teniente coronel, tuvieron que despejar la vía delante de la máquina, donde se habían colocado algunos grupos.

Algunos incidentes más y aun una detención se registraron, pero sin que alteraran la nota de cordialidad y patriotismo que tanto las tropas como la multitud tienen con ocasión de la despedida.

El batallón de Barbastro

Desde el cuartel de la Montaña se dirigió á la estación, tocando la música, el batallón cazadores de Barbastro.

A las tres y diez minutos entraba en la Puerta del Sol por la calle del Arsenal.

Delante de la esquadra de gastadores iban centenares de personas, entre ellas muchas mujeres, algunas con niños brazos.

Al entrar las tropas en la Puerta del Sol desbordóse el entusiasmo entre la gente, y sonaron estruendos vivas al ejército y algunos mueras á la guerra.

Al son de un pasodoble, y rodeadas por unas 4.000 personas, las tropas bajaron por la Carrera de San Jerónimo hacia el Prado. Al pasar frente al hotel de Rusia, el público silbó estruendosamente y volvieron á resonar los mueras á la guerra y los vivas al ejército.

A las tres y media entraba Barbastro, seguido de una inmensa multitud, en los andenes de Atocha.

El embarque se realizó tan difícilmente como el anterior, por la misma causa del gentío, no obstante lo avanzado de la hora.

Y á las cuatro y cuarenta y cinco de esta mañana salió el segundo tren militar, con los mismos honores y entre la misma animación que el primero.

Los ingenieros

ñana, hora oficial de la salida del tren en que han embarcado fuerzas de ingenieros, los andenes de la estación del Mediodía se encontraban rebosantes de gentes, unas familias de los que se marchaban en dirección á Melilla y otros amigos y curiosos.

A la hora exacta para arrancar el tren, éste se puso en marcha, saliendo majestuosamente del andén á las voces de ¡Viva España! ¡Viva el ejército!

El entusiasmo era grande y conmovedor; por doquier se veían familias de los que se marchaban sollozando, siendo consolados por los amigos y curiosos.

A despedir á los defensores de la unidad de la patria acudieron gran número de generales, jefes y oficiales de los cuerpos existentes en esta población.

También acudió el gobernador civil.

El escuadrón de Lusitania

En el cuarto embarque lo han hecho fuerzas de caballería; éstas pertenecen al primer escuadrón de Lusitania.

En el mismo tren han embarcado varias ametralladoras pertenecientes á los batallones de cazadores de Madrid y Arapiles.

También ha embarcado en el mismo tren el coronel Sr. Arandás.

El embarque fué presenciado, como los anteriores, por un gran gentío.

Aun cuando la hora oficial de salida del tren expedicionario era la de las 11 y 40, el embarque quedó listo á las 11 en punto de la mañana, no sin haber venido algunas dificultades á causa del ganado que tenían que embarcar.

A las once y cuarenta minutos de la mañana salió el tren expedicionario de los muelles de pequeña velocidad, siendo muy victoreados los soldados.

El entusiasmo ha sido grande y el orden perfecto.

En la estación se hallaba el Infante D. Fernando para despedir á sus compañeros de Lusitania. También acudieron á despedir á las sntes fuerzas citadas, el elemento militar y el gobernador civil.

El señor marqués del Vadillo fué muy felicitado por todos y elogiada su conducta, pues privando al cuerpo del descanso necesario acudió solícito á despedir á los soldados.

En cambio, fué muy comentada la ausencia de los consejeros madrileños, como asimismo del alcalde, el cual sólo estuvo en el embarque correspondiente á las 2:25 de la madrugada.

Mañana, y á las mismas horas que hoy, saldrán parte de las fuerzas que componen la brigada del general Pintos.

EL RESTO DE LA BRIGADA

La segunda expedición

La segunda expedición se verificará hoy con el mismo horario que la ya referida. En el tren de las 2:20, un batallón de cazadores, en el de las 4:45, otro; en el mixto de las 7:25, el general Pintos, su jefe de Estado Mayor y ayudante, el coronel de la segunda media brigada Sr. Páez Jaramillo y la ambulancia de montaña de Sanidad Militar; en el tren de las 11:40, un batallón de cazadores.

Tercera expedición

Tercera expedición: en el tren de las 2:20, del día 23, un batallón de cazadores (probablemente Llerena).

En el de las 4:45, la compañía de montaña de Administración Militar; en el de las 7:25, la compañía de Telegrafos, y en el de las 11:40, la plana mayor de artillería y una batería de montaña.

Cuarta expedición

Cuarta y última expedición, día 24: en el tren de las 2:20, una batería; en el de las 4:45, otra, y en el mixto de las 7:25 el personal, ganado y material que por cualquier circunstancia no hubiese embarcado en el tren correspondiente.

De las cuatro baterías que componen el grupo de artillería que se envían con la brigada, tres estaban en Vitoria, habiéndose comunicado el orden de que salgan, como han salido según más abajo decimos, para desde aquí continuar el viaje á Málaga, en donde se embarcará toda la fuerza.

El embarque de la fuerza se hace escalonadamente para que no haya aglomeración de tropas en Málaga, y además porque, por las condiciones del puerto de Melilla, solo pueden desembarcar allí diariamente 2.000 hombres.

En una de las expediciones del día 22 irá el general Pintos, jefe de la brigada.

Oficiales de la Brigada

Por real orden del día 20 han sido destinados á Melilla los siguientes oficiales:

D. José María de Borbón y de la Torre, del regimiento del Rey núm. 1, á la brigada disciplinaria de Melilla; D. Agustín Devós Latorre, del regimiento de Melilla, núm. 59, á la brigada disciplinaria de Melilla; D. Gonzalo Guerra Zagalá, del regimiento de Extremadura, núm. 15, á la brigada disciplinaria de Melilla, y D. Antonio Ramos Pintos, del regimiento de Navarra, núm. 35, al de Melilla, 59.

También han sido destinados á la plaza africana, los médicos primeros D. Rafael Merino y Lorenza, de eventualidades para el servicio en la séptima región, y D. Enrique Obregón y Cappa, del regimiento de infantería de Andalucía, núm. 52; los médicos segundos D. Norberto Olózaga y Belkande, de la plana mayor de la brigada de tropas del cuerpo, y D. Miguel Roca y Rico, de la tercera compañía de dicha brigada, y el farmacéutico primero D. Joaquín Casasas Subfrachs, de la farmacia militar de Madrid, 2.

Suspensión de salida de barcos.—Trasatlánticos alistados

Cádiz 20 (11:15 n.) El trasatlántico León XIII, que acaba de llegar de la Argentina y debía continuar su viaje a Barcelona, ha recibido orden de suspender su salida.

Igual orden se ha comunicado al Ciudad de Cádiz, que debía llevar a Galicia a peregrinos que van a Santiago. Relaciónanse estas órdenes con el envío de tropas a Melilla.

En pocas horas se han alistado para zarpar los trasatlánticos Alfonso XII y el Rabat.

Se han enviado a Melilla centenares de carabinas Mauser, que fueron pedidas con urgencia al Parque de Artillería de esta capital.

Ha zarpado para Málaga los trasatlánticos Alfonso XII y Babat, para conducir las tropas de refuerzo. Ambos buques pueden conducir más de 3.000 hombres.—Mencheta.

El León XIII.—Otros trasatlánticos Cádiz 21 (2:50 t.) Ha zarpado para Málaga el trasatlántico León XIII.

El pasaje que traía de la Argentina para Barcelona lo lleva el vapor Barcelona. Procedente de Melilla llegaron a Málaga los trasatlánticos Cataluña y San Francisco.—Mencheta.

La movilización de fuerzas

Cómo se habrá el embarque para Sevilla Como hablamos anunciado, esta madrugada han comenzado las operaciones de embarco de la primera brigada mixta, que saldrá en cuatro expediciones.

Las tropas llevan equipo de verano. En la Capitanía general y en el gobierno militar de esta plaza se ha trabajado activamente preparando la marcha de las tropas. La labor del general Pintos, su jefe de Estado Mayor Sr. Alonso Novella, los jefes de los seis batallones de cazadores y de las demás unidades de la brigada, ha sido admirable de orden y rapidez.

El capitán general de Madrid ha felicitado de oficio al general Pintos, por el éxito brillante de la movilización y a todo el personal de ella.

El capitán general de Andalucía presenciara el embarque de las tropas a Melilla. Estas saldrán de la capital andaluza en buques de la Compañía Trasatlántica y en el buque de guerra Numancia.

Las primeras fuerzas saldrán de Málaga mañana, a última hora de la tarde, para llegar a Melilla a la mañana siguiente.

La Compañía de los ferrocarriles del Mediodía ha dispuesto que desde hoy puedan marchar en los trenes mixtos de Andalucía todos los individuos de tropa que vayan a incorporarse a sus regimientos.

También ha dispuesto la Compañía que puedan entrar en el andén gratuitamente las familias de los soldados expedicionarios.

La división reforzada.—Los servicios de plaza Muy en breve se dará orden de movilización a los soldados que pertenecen a la división reforzada del general Orozco y que se encuentran con licencia trimestral.

Los regimientos de la división, que hoy constan de 609 plazas, se elevarán a 1.000, procurando dotarla del material y ganado que tuvo necesidad de ceder a las fuerzas expedicionarias.

Si la división, una vez nutrida, no da elementos bastantes a cubrir la guardia de Palacio, cárceles y demás servicios de la plaza, vendrán a Madrid fuerzas de los cantones.

En el caso de que la división tuviese que marchar a Melilla entonces las tropas que hoy en los cantones tendrían que venir a Madrid para cubrir todos los servicios de la plaza.

Contra la guerra

MANIFESTACIONES EN BARCELONA

Detonaciones y pánico.—Explicación oficial del suceso Barcelona 20. A las ocho de la noche se produjo una alarma en la calle de Tallers e inmediatas, por haberse oído varias detonaciones, originándose carreras, sustos, cierre de tiendas. Luego se supo que las detonaciones eran cohetes disparados desde el jardín de la casa de Maternidad, esta cerca de dicha calle.

Aquí no se habla de otra cosa que de los acontecimientos de Melilla. En el Ayuntamiento, el concejal Sr. Valentí pronunció un discurso de tonos enérgicos contra la guerra.

En el domicilio de la marquesa de Castellón se reunirán varias damas para tomar acuerdos con objeto de prestar apoyo a las familias de los reservistas llamados a filas.—Fabra.

Barcelona 20. El gobernador ha pedido a los directores de los periódicos que hagan ciertas aclaraciones sobre las noticias que publicaron con motivo del embarco del batallón de Reus.

El relato oficial de lo ocurrido durante la manifestación de anoche es el siguiente: «A las ocho y cuarto, un grupo compuesto de ahijados en su mayoría, se situó en la entrada de la calle de Puerta Ferrisa, donde recibió el señor marqués de Comillas, y comenzó a dar desahogados gritos de abajo la guerra, ¡muera Comillas!»

Al llegar la policía, el grupo huyó, pero en ese momento estalló un petardo que produjo enorme pánico, cerrándose todos los establecimientos de las calles y algunos de las Ramblas.

El grupo se rehizo en la Rambla de los Estudios y embocó por la calle de Tallers, en la que se le anieron varios individuos. Como la policía iba a los alambres de los alborotadores, del grupo partieron dos o tres disparos.

La policía pudo disolver la manifestación antes de llegar a la plaza de la Universidad. Fueron detenidos Francisco Lladó, Salvador Vite, Manuel Martos, Manuel Paigán, Carlos Pastors, Jaime Bruna, José Talest y Juan Gómez. Estos continúan en la Jefatura, y será probable que se les ponga en libertad.

El gobernador, que se encontraba en el teatro Novedades cuando comenzó la manifestación, abandonó el teatro y recorrió las calles de la población.

MANIFESTACION SOCIALISTA

El concejal socialista Largo Caballero ha

pedido nuevamente a la Jefatura superior de Policía se conceda a los obreros el permiso para celebrar la proyectada manifestación contra la guerra.

En la solicitud se marca el trayecto que en caso de concesión recorrerán los manifestantes, y que es desde Atocha hasta la estatua de Colón por el Botánico, Prado y Recoletos.

En el documento se dice que, caso de no aprobarse este itinerario, los socialistas admitirán el que designen las autoridades.

Se ha dicho esta tarde que el Gobierno negará el permiso solicitado por los socialistas para celebrar la manifestación, y que tampoco se concederá el permiso para el mitin que pensaban realizar en el caso que aquella le fuese negada.

Información telegráfica

EXTRANJERO

Buzoneo dinero Santiago de Chile 20. El gobierno chileno ha pedido a las Cámaras la concesión autorización para vender, en pública subasta, una gran extensión de terrenos que encierran minas de salitre en Tarapaca.

Nuevo ministerio Atenas 20. El ministerio Rhallys ha quedado constituido.

La impresión le es favorable.

PROVINCIAS

Moros en Barcelona Barcelona 20. Han llegado dos agregados de la embajada marroquí.

En el hotel donde se hospedan se negaron a dar sus nombres.

Se dio conocimiento al gobernador y éste encargó que no se les molestara.

La escuadra alemana Vigo 20. Después de provistarle de agua y carbón, ha zarpado para Inglaterra el cañonero Mutine.

Los gobernadores civil y militar han devuelto su visita al jefe de la división alemana, fundada en este puerto.—Fabra.

Huelga de soluciones El Ferrol 21. Se ha solucionado la huelga de los obreros del arsenal.

El contratista ha admitido a los trabajadores despedidos, equiparando a todos en el jornal.

Asamblea pedagógica Larragona 21. Han terminado las sesiones de la asamblea pedagógica, acordándose que se preloca rectificar el concepto que en España se tiene de la escuela primaria, inculcando a todos la idea de que no deben hacerse hombres ni sabios, sino preparar niños para que éstos lleguen a serlo.

La verdadera misión de la escuela primaria sólo puede cumplirla la escuela educativa. «Para que puedan serlo, las escuelas españolas deben dotarse éstas de locales apropiados con material moderno.»

PARA LOS RESERVISTAS

La Junta directiva de la Unión de Inquilinos y vecinos de Madrid ha tomado los siguientes acuerdos:

- 1.º Nombrar una comisión para que gestione cerca de las autoridades, prensa y público en general, la apertura de una suscripción popular, para con su producto atender a las familias de los reservistas madrileños que han marchado y marchan a Melilla.
- 2.º Que se visite a dichas autoridades, Juntas directivas y directores de periódicos, para rogarles tomen parte de la comisión organizadora ó designen un representante;
- 3.º Rogar a la prensa facilite sus columnas para dar cuenta de los ingresos que se alcancen y de las cantidades que se repartan.

NOTICIAS

La Novela de Ahora publica, esta semana el tomo II de La montaña de luz, por Salgar.

La Novela de Ahora se vende en toda España, en librerías y puestos de periódicos, a 40 céntimos. Administración, casa editorial de Sabarrosa Calleja, calle de Valencia, núm. 28, Madrid.

Kermesse benéfica.—El Montepío Comarcal de Inicialidad Madrileña ha organizado una brillante Kermesse benéfica, que se verificará en los días 22, 24, 25 y 26 de Julio, y 1, 4, 7, 8, 14 y 15 de Agosto, en el espacioso salón de la calle de Jacometrezo (Plaza del Callao), situado a este fin por excelentísimo Ayuntamiento, y el cual ha sido exhaustivamente engalanado.

La Kermesse promete estar muy animada.

Rectificación del Censo electoral en 1909

La Junta municipal del Censo nos facilita los siguientes datos del resultado de dicha operación:

- Inclusiones solicitadas, 5.382.
- Concedidas, 3.529.
- Negadas, 1.190.
- Pasadas a traslado, 351.
- Duplicadas, triplicadas ó cuadruplicadas, 312.
- Traslados de domicilio solicitados, 1.140.
- Concedidos, 927.
- Negados, 213.

GACETA DE MADRID

SUMARIO.—21 de Julio de 1909

Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo que en el suceso los asuntos anteriormente regidos por el Convenio de procedimiento civil de 14 de Noviembre de 1869 y Protocolo adicional de 22 de Mayo de 1897, lo sean por el Convenio de 17 de Julio de 1905, ratificado por el de 24 de Abril de 1906.

Guerra.—Real orden concediendo a D. Bartolomé Navarro Cánovas, cruz blanca del Mérito militar, pensionada.

Otras disposiciones se devuelven las 1.500 pesetas que depositaron para redimir del servicio militar activo a los individuos que se expresan.

Hacienda.—Real orden disponiendo que los individuos llamados a filas para reforzar las guarniciones de África, dependientes de este ministerio, vuelvan a ocupar sus puestos tan pronto como vacen las actuales circunstancias, y que las vacantes por éstos dejadas se cubran con el carácter de interinas.

Gobernación.—Real orden autorizando a la Sociedad de Seguros mutuos La Unión de Impresores para operar en el ramo de accidentes del trabajo.

Otra disponiendo se reconozca a los alcaldes la obligación de remitir a este ministerio el estado de natalidad y mortalidad ocurridas en sus respectivas localidades.

Esperanzas de Abd-el-Aziz.—Los rifteños compran armas. Cádiz 21.

Pasajeros de Tánger llegados en el Joaquín del Piélagos dicen que quedan en aquel puerto un crucero español y dos franceses.

Agreden que han pasado por la costa marroquí, frente a Tetuán, varios cruceros y torpederos ingleses, maniobrando y simulando desembarcos y ataques.

Muley Abd-el-Aziz se muestra muy satisfecho, porque confía en recuperar pronto el trono. Es muy visitado por personajes moros y europeos.

Los sucesos de Melilla siguen despertando en Tánger gran expectación.

Dicese que hoy acudirán al mercado emisarios de los rifteños a comprar armas y municiones a cualquier precio.—Mencheta.

Muley Haíd y los Beni Metir Tánger 20. Muley Haíd ha impuesto como castigo a las tribus de Beni Metir una contribución de sangre de 200 askaris y una multa de 200.000 duros, 600 caballos y 500 mulas.

Mediante concesiones hechas por el Sultán a los descontentos de la región de Wazzan, revocando los nombramientos que habían promovido los disturbios y haciendo otras en armonía con los deseos de los moros levantiscos, parece asegurada la tranquilidad.

DON ALFONSO DE ORLEANS

Roma 20. El Observatore Romano publica la siguiente Nota:

«Según noticias insertas en los periódicos se ha celebrado en la iglesia católica de Cóburo, el matrimonio religioso del Infante D. Alfonso de Orleans con la princesa Beatriz de Cóburo. Una vez celebrada dicha ceremonia se trasladaron los novios al castillo de Caltrérg, donde recibieron la bendición según el rito protestante.»

Estamos autorizados para declarar que la Santa Sede es completamente ajena al hecho.—Fabra.

Los reservistas y la empresa de tranvías

La Compañía General de Tranvías, a fin de no causar perjuicio a sus empleados que, por su calidad de reservistas, han debido incorporarse a los batallones expedicionarios, ha resuelto que continúen figurando en las listas con sus números respectivos, y que, para los efectos de antigüedad, se les compute el tiempo que han de permanecer en filas.

Consecuencias de un arbitraje

El gobierno argentino retira su representante en Bolivia.—Bolivia retira, a su vez, su ministro en Buenos Aires. Buenos Aires 21.

El ministro de Bolivia en esta capital ha avisado al gobierno argentino que Bolivia había acordado someter a la aprobación del Parlamento boliviano la sentencia arbitral del presidente Alcorca.

Además ha sabido el gabinete de Buenos Aires que el presidente de Bolivia había mandado a los gobernadores de provincia una circular conteniendo frases ofensivas para Argentina.

En vista de ello, el gobierno argentino ha llamado a su representante en La Paz, señor Fonseca, y ha ordenado al ministro de Bolivia salga de la capital dentro de veinticuatro horas.

El gobierno argentino, a su vez, ha remitido al ministro de Bolivia sus pasaportes, ordenándole abandonar la capital en un plazo de veinticuatro horas.

Antes de esta medida el gobierno boliviano ha ordenado a su ministro en Buenos Aires vuelva inmediatamente a La Paz, confiado los archivos de la legación al ministro de Chile ó Brasil.

VERBENA DE SANTIAGO

LA FIESTA DE LA PRENSA

RECREO DE LA CASTELLANA Para el sábado próximo, vespertina de la festividad de Santiago, se celebrará una verbena en el Recreo de la Castellana, organizada por la Asociación de la Prensa.

Para confortar el ánimo público, deprimido por las amarguras de la realidad, suele aplicarse la celebración de animadas fiestas que contrapesen los dolores y equilibren la balanza.

No vendrá mal en estos momentos la fiesta interesante, animada, variadísima, que se ha organizado por la Asociación de la Prensa para el sábado próximo en el Recreo de la Castellana.

Entre los números del extenso programa hay varios que llamarán seguramente la atención del público.

Balles populares en tablado construido ad hoc, acompañados de sexteto.

Películas artísticas de cinematógrafo: grandes novedades y la repetición de la notabilísima película Tosca, que solamente una vez en esta temporada ha podido admirar el público de Madrid.

Aerostatos grotescos luminosos. La tómbola, instalada por la casa Thomas, con objetos de gusto y valor.

Varías instalaciones de «prim prim pum» y otros muchos entretenimientos.

Rifa de una magnífica maleta, con neceser completo, de la casa Camacho, Preciosos, 1. Es verdaderamente un objeto precioso.

El público lo podrá apreciar, porque se ha expuesto en los escaparates del establecimiento de alhambra del Sr. Manchero, Carrera de San Jerónimo, 7.

Cada billete de entrada llevará un número para la rifa de la maleta.

Amenizarán el espectáculo dos bandas militares. El Recreo estará iluminado con profusión de bengalas.

Y, en fin, con decir después de todo esto que la entrada no va a costar más que una peseta, se comprenderá que está justificada la medida de limitar el número de los billetes.

CORREO ESPAÑOL EN MARRUECOS

Según participa el cónsul de España en Mogador, el día 1.º de este mes se inauguró el servicio diario del correo español entre aquel puerto y Safi.

También a partir del mismo día, empezó el servicio con Marrakesh cuatro veces por semana: los domingos, lunes, jueves y viernes.

DON CARLOS DE BORBÓN

El entierro Varese 20. El servicio fúnebre para el señor duque de Madrid se celebrará el jueves próximo, a las diez, en Varese. Luego el cadáver será trasladado a Trieste, en donde los funerales se celebrarán el sábado al medio día.—Fabra.

Pésame de Francisco José.—Comunicación de la muerte al rey de Italia Varese 20. El emperador de Austria ha telefonado a doña Berta su pésame, sentidísimo, pero sin contestar a la consulta que se le hizo sobre el entierro del cadáver en Trieste.

Se dice que el entierro se verificará mañana ó pasado, sin más que un oficio fúnebre, en el que representaría al Cardenal Ferrari, Arzobispo de Milán, el capellán Barbado, pero no se puede dar crédito a este rumor.

Según parece, doña Berta y D. Alfonso han expresado el deseo de que la muerte de don Carlos se comunique oficialmente a los soberanos de Italia por conducto del prefecto de Milán. El prefecto aceptó el encargo y poco después telegrafaban los reyes a doña Berta su pésame.

El Patriarca de Venecia.—Los funerales.—Autorización del emperador de Austria Varese 21. El Patriarca de Venecia ha llegado hoy a esta población.

Después de visitar a la familia de D. Carlos regresó a dicha capital.

Aquí se hallan ya numerosos personajes carlistas y amigos particulares del duque de Madrid, que han venido de España para asistir al entierro.

Anoche fué encerrado el cadáver en un rico ataúd, presenciando el acto D. Jaime.

Doña Berta permaneció largo tiempo orando junto al féretro, sollozando y bañado el rostro en lágrimas.

Los funerales se celebrarán mañana por la misma, celebrándose en la Iglesia de Casbano. Seguidamente será conducido el cuerpo a la estación de donde seguirá para Trieste.

El Emperador de Austria ha telegrafado a la familia del finado, dando autorización para que los restos de D. Carlos sean inhumados en el panteón de los Austríacos, sito como se sabe en la iglesia de San Justo en Trieste.—Fabra.

Personajes carlistas.—Apertura del testamento.—Autorización del Emperador Varese 21. Entre los principales personajes que han llegado a esta población con motivo del fallecimiento de D. Carlos, figuran don María de las Nieves, el Sr. O azabal, el conde de Noaille, el conde Catelincan, el conde Cardonet, el Sr. D. Julio de Urquijo, la condesa de Mons y otros varios títulos.

El testamento privado de D. Carlos ha sido abierto en presencia de la familia y el albacea conde de Forní.

Parece que doña Berta es nombrada heredera universal.

He aquí el texto del despacho en que el emperador de Austria ha contestado al que le puso la familia del finado, solicitando autorización para enterrar el cuerpo en el panteón de los Borbones en Trieste:

«Teniendo en cuenta la última voluntad del muerto y para complacer a V. R. A., me apresuro a dar mi consentimiento para que los restos mortales de D. Carlos sean inhumados en San Justo de Trieste.»

Los legitimistas franceses y D. Jaime Según telegramas de París, los legitimistas franceses han publicado la siguiente proclama:

«Profundamente heridos en lo más íntimo de su afecto y en su fidelidad, al mismo tiempo que dolorosamente conmovidos por la muerte de S. M. D. Carlos, duque de Madrid, los legitimistas de Francia, unidos en el mismo sentimiento de respeto inalterable y adhesión a la persona del rey, repiten el grito tradicional del derecho fundamental de la monarquía: «¡El rey ha muerto! ¡Viva el rey!»

Reconocen y solemnizan en la persona de S. M. el príncipe D. Jaime de Borbón el único é incontestable representante del principio sálico hereditario, sucesor legítimo de la larga é ilustre línea de reyes que han hecho la Francia, y saludan su advenimiento como rey de Francia.

El Consejo central de los comités legitimistas. Firmado: conde de Melille, presidente honorario; Mauricio de Fouquieres, presidente; Enrique Granges, vicepresidente; Bevenot Haussois, secretario, etc.»

VIDA TEATRAL

SALÓN VENECIA.—La empresa de este teatro, deseando corresponder al favor con que el público la distingue, ha acordado dar gran impulso a la presentación de obras, representando las de dos y tres actos más aplaudidas de nuestro repertorio.

El precio de las butacas, por sección sencilla, se ha establecido como único el de 30 céntimos por butaca de platea.

No dudamos que con esos aficionados se verá concurridísimo el coliseo de la plaza de Bilbao.

El príncipe Enrique de Prusia

Bilbao 20. En el Club marítimo de Las Arenas se ha celebrado el banquete en obsequio del príncipe Enrique de Prusia. Además del príncipe, asistieron la oficialidad de los buques alemanes, los socios del Club y muchos miembros de la colonia alemana. El banquete resultó brillantísimo.

Terminado el banquete se entonó el himno alemán, en medio de entusiastas hurras.

A la una, el príncipe se retiró. Mañana el príncipe irá a San Sebastián.

Es probable que regrese mañana mismo. El viernes se celebrará un recibimiento en el Club.—Fabra.

EL LLAMAMIENTO DE LAS RESERVAS

La movilización de las reservas viene dando lugar a escenas é incidentes desagradables. Hombres recién casados, con hijos, los más, de tres años, han tenido que abandonar sus hogares, dejando desamparadas a sus familias, para incorporarse a los batallones de cazadores de donde procedían, y se ha dado el caso de haber quedado varios cubiertos con exceso, por lo cual algunos reservistas han vuelto a sus casas.

No se ha tratado hasta ahora de corregir las dificultades que se han presentado. Ni siquiera se ha acordado escurrir a las familias de los que, portoneando a las reservas, han tenido que abandonar mujeres é hijos, y éstos se verán en la necesidad de acudir a la limosna mientras sus padres, sus maridos, acuden a dar su sangre. En cambio, acaban de ser licenciados miles de soldados que hubieran podido sustituirlos, y que, seguramente, han de estar más prácticos en los ejercicios militares que los que fueron licenciados hace varios años.

El Universo, en un artículo que dedica a este asunto, escribe lo siguiente:

«Hay quien ha visto en este llamamiento de los casados una injusticia, en el sentido de infracción de la ley de reemplazo del ejército. No es así. El texto de la ley es terminante; al ser movilizado un cuerpo (regimiento ó batallón), para cubrir su contingente debe echar mano de los reservistas que fueron instruidos bajo su bandera, si no tiene suficiente número de soldados con las armas en la mano ó en situación de licencia ilimitada; el reservista tiene derecho, según la ley, a contraer matrimonio, mas sabiendo a lo que se expone si no lo contrae, esto es, a ser llamado a filas en caso de movilización, como si no se hubiera casado. La legalidad del llamamiento es, pues, indiscutible.»

«Pero no todo lo legal es justo; porque no siempre las leyes positivas advertan a expresar de una manera perfecta el derecho natural en que deben inspirarse.»

«Y sucede muchas veces que la injusticia a que dá lugar la aplicación de una ley no se advierte hasta el momento de aplicarla en un caso concreto. Tal acontece, a nuestro juicio, con la disposición de la ley de reclutamiento que ahora preocupa; ni se ha advertido ni podido hasta la presente orden movilizándose las brigadas de cazadores.»

«La injusticia no está en que hayan sido llamados los casados, sino en que hayan sido llamados los reservistas, casados ó no.»

Nuestra ley de reclutamiento establece tres grupos.

- 1.º Servicio activo (tres años).
- 2.º Reserva activa (otros tres años).
- 3.º Segunda reserva (los seis años restantes de los doce de compromiso).

Va contra la esencia del sistema que los del grupo tercero sean llamados a filas mientras haya soldados disponibles en el segundo, ni los del segundo mientras que los haya en el primero.

Así se hizo cuando la guerra de Cuba. Fueron llamados entonces los de la reserva activa (segundo grupo), porque los de servicio activo (primer grupo) no daban número bastante para cubrir los contingentes que se estimaron necesarios en aquellas circunstancias.

Por ahora sólo se trata de movilizar 12.000 hombres para cubrir las dos brigadas de cazadores puestas en pie de guerra, ó 18.000 si también se ha de levantar la brigada del Campo de Gibraltar. Hay en el servicio activo número sobradísimo de mozos para llenar ese contingente de 18.000 hombres, ó aunque se quisiera duplicar ó triplicar. No se debe, por tanto, tocar al segundo grupo, ó sea a la reserva activa, en que hay muchos casados; porque todos pueden hacerlo al pasar a esa situación.

No se debe, decimos, atendiendo al sistema que es base y espíritu de la ley. Habrá que hacerlo atendiendo a la letra de la misma ley. De aquí la injusticia legal. ¿De qué dirán? Sin duda que al redactarse la ley no fué previsto el caso de una movilización parcial como la que ahora es menester. Pero al presentarse el caso salta a los ojos del más optimista la irritante desigualdad que entraña la aplicación de la ley. Urge, pues, que la ley se reforme, y mientras tanto convendría que se tomase alguna medida provisional para remediarla en lo posible.

El Gobierno puede hacerlo, tanto más cuanto que, presentándose en este momento la cuestión en cuerpos de la misma Arma (infantería), no se ve ninguna dificultad de carácter técnico que soldados de línea cubran las plazas que faltan en los batallones de cazadores. La dificultad técnica se ofreciera si las que hubiera que movilizar fueran unidades de otras Armas (artillería, caballería, ingenieros) y no hubiese en ellas soldados activos en número suficiente. Pero tratándose de unidades tan semejantes, por no decir idénticas, no hay dificultad. Pudiese haberla en lo porvenir, y por eso urge preparar la reforma de la ley.»

Esto que no se había previsto está produciendo un ambiente de protesta que las podido observarse en Madrid y Barcelona.»

Muchos reservistas han marchado ya para tomar parte en las operaciones militares. Sus familias permanecerán en el Estado no viene en su ayuda. Pocos veces es más necesario y estaría más justificado un crédito para atención tan sagrada y humanitaria.

LOS TIMADORES

Esta tarde ha realizado la policía un buen servicio.

El servicio llevado a cabo no es otro que la detención de tres individuos que pensaban dar un timo del entierro a un americano, el cual ha hecho su viaje desde Washington a Madrid para recoger un legado de 80.000 pesos oro, pertenecientes a un banquero ruso, encarcelado por quiebra.

El americano quería también conseguir la libertad de un hermano que ha largos años había desaparecido de su tierra natal, sin que hasta la fecha hubiera tenido noticias de él.

Los detenidos supieron este extremo y se valieron de él para que les sirviera de anzuelo.

Fragmentos de otros artículos y noticias parciales que aparecen en el margen derecho de la página.

Entre timadores y tímado mediaron varias cartas, en las que los primeros les pintaban las penurias grandes que el hermano del segundo estaba pasando en la cárcel.

Dimisión del gobierno francés

La cuestión de la Marina.—Explicación del ministro.—Clemenceau y Delcassé.—Orden del día.—Derrota parlamentaria.—El gobierno presenta la dimisión.

La Cámara de diputados ha vuelto a ocuparse esta tarde de la cuestión de la Marina, con motivo del informe redactado por la comisión parlamentaria investigadora.

El proyecto que prepara el gobierno para poner a nuestras escuadras en el debido estado organizará sobre nuevas bases la Administración central y la Junta Superior de Marina.

Terminó un discurso el ministro protestando contra las por su exageración peligrosas opiniones pesimistas formuladas acerca de nuestras escuadras, «pues con tanto hablar mal de ella, acabaremos, dijo, por hacer que en el extranjero se crea que Francia ya no tiene marina».

El diputado conservador M. Delahaye hace alusión al asunto Dupont, cuyos actos, dice, son de los que castiga el Código penal.

M. Clemenceau, presidente del Consejo, declaró que el gobierno entero se hace solidario de la gestión del ministro de Marina y censura a M. Delcassé por haber hablado de inuria cuando M. Delcassé fué quien llevó a Francia a Algeiras.

M. Delcassé contesta que no pudo hacer todo el bien que deseaba a la nación, pero que M. Clemenceau no cumplió con su deber como presidente de la comisión de marina cuando M. Delcassé era ministro.

M. Clemenceau, contestando a M. Delcassé, califica el Acta de Algeiras de la mayor humillación que haya sufrido Francia, lo que produce enérgicas protestas.

M. Clemenceau añade: «He dicho eso porque los ministros de la Guerra y de la Marina declararon en esta época que no estaban preparados».

M. Dumont, radical disidente, exclama: «Francia fué a Algeiras sin humillación; no hizo más que seguir sus tradiciones de humanidad y amor a la paz».

M. Clemenceau recuerda seguidamente que en la época de la Conferencia de Algeiras hizo una campaña contra la política extranjera de M. Delcassé, campaña que tuvo la aprobación de todos los patriotas.

El presidente de la Cámara pone a votación una orden del día de confianza en el ministro, que acepta M. Clemenceau.

Por 212 votos contra 176 niega la Cámara la prioridad a dicha orden del día. En vista de ello abandonan los ministros el salón de sesiones con M. Clemenceau, en medio de los aplausos de la oposición.

A continuación la Cámara aprueba una orden del día, pura y simple, por gran mayoría. La Cámara aplaza sus sesiones hasta el jueves.

Al abandonar el Salón de sesiones, los diputados comentan con mucho calor el incidente que acaba de ocurrir.

Después del resultado de la votación, los ministros salieron del Palacio de Borbón para ir a entregar la dimisión al presidente de la República.

Monsieur Fallières ha admitido la dimisión de M. Clemenceau y de los demás ministros,

rogándoles sigan despachando los asuntos ordinarios.

Monsieur Fallières pidió al Sr. Clemenceau y sus compañeros para la mañana para conferenciar sobre la situación política.

A continuación M. Fallières conferenciará con los presidentes de las Cámaras.

En los pasillos de la Cámara la impresión es que la caída del ministerio se debe a los ataques que M. Clemenceau dirigió a M. Delcassé con motivo de la Conferencia de Algeiras.

Los diputados declaran que el acto de monsieur Clemenceau ha sido un verdadero suicidio. Hacía imposible la existencia de su mayoría.—Fabra.

Entrevista de Clemenceau con Fallières.—Los candidatos a la jefatura

Partis 20. Durante la entrevista que en el Eiseo celebró M. Clemenceau con M. Fallières, éste no ocultó la sorpresa que le causaba el reciente acontecimiento.

Agradeció a los miembros del gobierno los servicios prestados a la nación durante los tres años que el gabinete Clemenceau desempeñó el poder.

El presidente pidió que le dieran numerosas explicaciones sobre los debates, especialmente en lo tocante al incidente Clemenceau-Delcassé.

Nada se sabe acerca de la designación del prohombre político más calificado para resolver la crisis.

Se indicaba generalmente a M. León Bourgeois, pero parece que el estado de su salud le impide volver a la política activa. Así es que puede verse que se negará a formar gobierno.

También se habla de los Sres. Briand, Poincaré, Pichon y Barthou. M. Briand parece ser el candidato que más probabilidades reúne. Es muy probable que MM. Pichon y Barthou continúen desempeñando sus actuales cargos en la nueva combinación.

Muchos diputados expresan el deseo de ver a M. Delcassé encargado de la cartera de Marina.—Fabra.

EL SEÑOR MORET

Berna 21. El Sr. Moret, que varanae actualmente en Engelberg, goza de buena salud.

EL CORREO

REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN Libertad, 29

LA COLONIA GALLEGA Y LOS SUCESOS DE MELILLA

La comisión organizadora de la flota gallega, siempre inspirada en el más puro amor a la patria española, nos manifiesta el acuerdo que ha tomado de dejar sin efecto el programa anunciado para el día 25, festividad del Apóstol Santiago, y de concretarse a la función religiosa, encomendada a D. Federico Calabres, para impetrar del Santo una pronta paz ó el pronto triunfo sobre los enemigos de España.

DE SAN SEBASTIAN

Llegada de la Reina doña Victoria San Sebastián 21. En tren especial ha llegado a esta capital S. M. la Reina doña Victoria con sus augustos hijos, rebeldos en la estación S. M. doña Cristina, S. A. la Infanta doña Teresa, todas las autoridades é inmenso público.

Una compañía del regimiento de Sicilia, con bandera y música, tributaron los debidos honores.

La real comitiva se dirigió acto seguido a Miramar.—Fabra.

El príncipe Enrique de Prusia.—Regatas San Sebastián 21.

Esta mañana, a las nueve, entró en la bahía de la Concha el crucero alemán Dubeck, cuyo bordo venía el príncipe Enrique de Prusia con sus hijos.

Al fondear cambió con el castillo de la Mota los saludos de ordenanza.

Momentos después subían a bordo de dicho buque todos las autoridades para cumplimentar al príncipe.

Este desembarco luego, dirigiéndose al Club Náutico, pasando poco después al balandro Zape, con el general Boado, para tomar parte en una regata.

Terminada ésta, volvió a tierra, yendo a almorzar al hotel Continental, en donde se hospedará durante su estancia en esta capital.

Esta noche cenará en Miramar. Ha comenzado la regata internacional, disputándose la primera prueba por la copa de la Reina doña María Cristina.

Llegaron: Primero, el Mosquito II, de Santander, y segundo, el Dóriga, de esta matrícula.—Fabra.

LA EMBAJADA MARROQUÍ

Circuló ayer el rumor de que, en vista del giro que van tomando los acontecimientos, se retiraría la embajada, desistiendo, por ahora, de las negociaciones emprendidas.

Lo ocurrido es que, habiendo cesado la parte más laboriosa, materialmente, de la gestión de los enviados marroquíes, casi todo el personal emprendió, uno de los próximos días, el viaje de vuelta, quedando en Madrid tan sólo el Sr. Maza y uno ó dos de sus compañeros, únicas personas necesarias para proseguir las negociaciones con nuestro Gobierno.

El ministro de Estado marchará esta noche a San Sebastián para estar al lado de la corte durante la jornada veraniega.

Las negociaciones con la embajada marroquí las continuará el subsecretario de Estado.

Balance del día

Otro sangriento combate se libró anoche en el campo de Melilla.

Los rifenios intentaron cortar las comunicaciones de la plaza con las fuerzas que ocupan las posiciones conquistadas por el general Marina.

El choque fué violento. El enemigo llegó hasta la segunda caseta del ferrocarril, que atacó furiosamente, así como a la posición del barranco de Sidi-Musa.

Corriéndose por las vertientes de Gurgú atacó los fuertes exteriores de Melilla y el campamento del Hipódromo para impedir el contacto entre una y otras fuerzas. El combate terminó en la mañana de hoy.

Los rifenios fueron rechazados en toda la línea.

Hay que lamentar bajas importantes. Los despachos oficiales dicen que hasta las doce de la mañana se tenían noticias de 20 muertos, entre ellos el capitán de artillería Sr. Roger.

De heridos da cuenta el general Real de 21, añadiendo que hay muchos más que todavía no ha podido precisarse.

Desde las doce hasta la una y media de la tarde ha durado el Consejo que, presidido por el Rey, se celebró hoy en Palacio.

El Sr. Maura, según las referencias que de su discurso dieron los ministros, dedicó preferente atención a los asuntos de Melilla, dando cuenta de telegramas oficiales en que se relata el nuevo ataque de los moros a nuestras posiciones. Empezó este combate a las seis de la tarde de ayer y terminó esta mañana.

Confirmó el presidente del Consejo que el encuentro fué ruidoso, proponiéndose los rifenios cortar las comunicaciones de las tropas con la plaza, para lo cual envolvieron nuestras posiciones, llegando hasta la segunda caseta del ferrocarril.

Añadió el Sr. Maura que hay que lamentar muchas bajas, cuyo número aún no se ha puntualizado.

Ha dicho también el jefe del Gobierno que sin limitación de ninguna clase se enviarán al general Marina cuantas fuerzas y elementos de guerra crea necesarios.

Los ministros pusieron a la firma del Rey varios decretos, entre otros el nombramiento de Obispo de Lugo a favor del Sr. Basalto y el de capellán de Reyes de Toledo, al del señor Alcalde.

También se firmó el reglamento para la aplicación de la ley reformando los servicios de Correos y Telégrafos, y varios ascensos reglamentarios de Marina.

El ministro de la Gobernación se lamentaba

esta tarde de que algunos periódicos incurran en exageraciones é inexactitudes al hablar de los sentimientos que se reflejan en el espíritu público.

«No se me oculta—dijo—que sea para todos doloroso que los reservistas vayan a la guerra; pero esto es no otra cosa que el cumplimiento de una ley.

Se habla de que van a enviarse más fuerzas. Yo no lo sé, pero puedo afirmar que irán cuantas sean necesarias. No tratándose, como no se trata, de una guerra de conquista, el propósito del Gobierno es acabar pronto de manera enérgica, imponiendo a aquellos rifenios, desconfiados de toda autoridad, el respeto debido a España.»

Esta mañana visitó el Rey los cuarteles de María Cristina, Montaña y los Daks, revistando las fuerzas que han salido hoy y saldrán esta noche para Melilla.

El Infante D. Fernando acompañó a Su Majestad en la visita a los cuarteles.

Su Majestad el Rey sale esta noche en el subexpreso para San Sebastián, desde donde emprenderá su viaje a Galicia.

Ampañará al Monarca el Infante D. Fernando.

A las cinco de la tarde ha salido para San Sebastián el ministro de Estado, que permanecerá en aquella capital como ministro de jornada.

El presidente del Consejo no saldrá de Madrid hasta el día 24, que irá a Santiago para acompañar al Monarca.

En el Consejo de ministros celebrado ayer se acordó conceder a los reservistas casados que estén en operaciones en Melilla un plus diario de cincuenta céntimos.

Se considera muy corto este plus extraordinario.

Los especuladores continúan firmes en su inclinación a la baja de los valores públicos. En la sesión de Bolsa de hoy perdieron el interior un entero y medio, el Amortizable uno y veinticinco céntimos y las acciones del Banco de España dos.

También se han cotizado con baja las acciones de algunas sociedades particulares. Los francos han subido 80 céntimos, quedando a 10 30.

EL TIEMPO

El termómetro del Sr. Aramburu, calle del Príncipe, 18, marca hoy lo siguiente: A las ocho de la mañana, 28° sobre 0. A las doce, 33° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 30° sobre 0. La máxima fué de 39°. La mínima de 22° sobre 0. El barómetro marca 708 mm.—Variable.

La Sociedad Aguas sulfureas y sulfidricas artesianas (O. C. S. A., duplicado), recuerda al público que sus procedimientos para obtener aguas sulfureas potables y perfectamente similares a las naturales, han sido inventados por el catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central, señor Muñoz del Castillo, y tienen privilegios por veinte años, que sólo este balneario está autorizado para usar.

Bolsa de París. Paris 21.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 97'50.—3 por 100 francés, 97'80.—Fabra.

Paris 21.—Clausura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 97'65.—3 por 100 francés, 97'82.—Fabra.

BOLSA DE BARCELONA Cotización del día 19 de Julio de 1909

Table with columns: Banco Hispano-Colonial, Compañía de Tabacos de Filipinas, Compañía Trasmatlántica, Ferrocarril Orense a Vigo, Sociedad Huelera Española, Compañía de cerillas y fósforos.

BOLSA DE BILBAO Cotización del día 19 de Julio de 1909

Table with columns: Banco de Bilbao, Banco de España, Banco Hipotecario de España, Compañía arrendataria de Tabacos, Unión Española de Explosivos, Banco de Castilla, Banco Hispano Americano, Banco Español de Crédito, Socied. Gral. Asoc. España, Ferrocarril de Vizcaya, Compañía Gral. Madrileña de Electricidad, Sociedad de Chamberí, Ferrocarril Madrid a Zag. y a Alicante, Norte de España, Banco Español del Río de la Plata, Banco Central Mexicano.

Table with columns: Banco de Vizcaya, Crédito de la Unión Minera, Sociedad general de la Industria y Comercio, Hidroeléctrica Ibérica, Unión Resinera Española, Minas de Villadrión, Sierra Monera, Sierra Almagrera.

CATARROS-TOS

Jarabe de Heroína (BENZENO-CLAMICO) del Dr. Madariaga

AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros recientes y crónicos, tos, ronquera, fatiga, y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos. Frasco, 3 pesetas. Plaza de la Independencia, número 10, Madrid, y principales farmacias de España.

TUBERCULOSIS

CULTOS

Santo de mañana.—Santa María Magdalena; santos Teófilo y Pabón, mártires; Celso, obispo, y José, c. n. l.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Santa María Magdalena, donde se celebrará fiesta a S. Teófilo; a las diez habrá misa solemne, en la que predicará D. Raimundo R. Sarricó, y a las once terminará el jubileo y será predicado D. Ramón Garraza.

En la Catedral, misa de renovación en las Sagradas Fiestas a las nueve.

En la Encarnación, misa cantada a las nueve y media.

En el Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, principios la novena a San Ignacio, rezándose todos los días después de la misa de nueve.

En las religiosas Bernardas (Isabel la Católica), retiro para el Centro de Apostolado de la Oración de la parroquia de San Ginés, por la tarde a las seis.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés ó de la Piedad en San Millán.

Funciones para mañana

BARCELONA.—A las 9 1/2.—(Sencillo).—Cadenas de rosas.—A las 10 1/2.—(Sencillo).—Pobrecitos mujeros!! (estrueno).—A las 11 1/2.—(Doble).—Los Foranes Mecherinis.—Paz Calzado.—Actu. Elin.

APOLLO.—Última semana de la temporada.—A las 7.—El método Gorritz.—A las 8 1/4.—El talismán prodigioso.—A las 10.—(Sección doble).—Los hombres alegres.—El método Gorritz.

COMEDIO.—(Compañía Prado-Chicote).—Última semana.—A las 7.—Las mil y pico de noches.—A las 8.—A la vera del quer.—A las 10.—La vida mucho más alegre.—A las 11 1/4.—Las mil y pico de noches.

LATINA.—A las 5.—Pura la cantora.—A las 6 1/4.—Aguas, azucarillos y aguardiente.—A las 7 1/2.—El niño de los tangeros.—A las 8 3/4.—La Macarena.—A las 10.—El chico de la portera.—A las 11 1/4.—La república del amor.

Salón Nacional.—Desde las 6 1/2.—Variadas variadas de cinematografía y variedades.—Gran éxito de Los Claros, equilibristas sobre bolas.—Toisset, silfonista.—Bella Mora, completista.

JARDINES DEL RETIRO.—Exposición general de la Infancia.—Calle de Alfonso XII.—Retiro.—Puerta de Murillo.—Abierta todos los días.

A las 6 de la tarde.—Banda de música.—Tómbola.—Tobogán.—Lawn-tenis.—Entrada, 30 céntimos, con inclusión del impuesto del timbre.—Los niños menores de diez años, gratis.

A las 10 de la noche.—Gran concierto por la Banda de León.—Cinematografía.—Fuegos artificiales.—Bailé con cotillón.—Entrada, una peseta.

CINEFOLIO.—De 6 a 8 1/2 y de 9 a 11 1/2 de la noche.—Precioso teatro.—Compañía de variedades y cinematografía.—Grandes atracciones. Conchita de la Feria.

Los Juan-Juans.—Parque de recreo.—Navegación simultánea en el vapor el español.—Grandes conciertos.—Iluminación.—Tobogán.—Columpios.—Orugas fantásticas.—Espaciosos paseos.—Café-restaurant.—Entrada al Parque: tarde, 25 céntimos, noche, 30.

CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO

FRANCOS NEGOCIADOS Paris, a la vista, 25.000 a 9 50 G/O premio a 30 días, 50.000 a 9 75 G/O a 60 días, 25.000 a 9 80 G/O a 90 días, 150.000 a 10 00 G/O a 120 días, 25.000 a 10 10 G/O a 150 días, 75.000 a 10 30 G/O

Total, 350.000

LIBRAS ESTERLINAS NEGOCIADAS

No se han cotizado. Pesetas y pesetas oro Admitiendo como base el último precio a que se han cotizado hoy en la Bolsa los efectos sobre Paris, resulta que: 100 francos (mas oro) equivalen a 110'30 ptas. 100 ptas. equivalen a 90'66 francos (mas oro).

Después de la hora oficial (CIERRE) 4 por 100 interior fin de mes, 82'65, ídem fin próximo, 80'00. Barcelona, fin mes, 82'95, ídem fin próximo, 80'00. Paris, 4 por 100 exterior, 97'65. Renta francesa, 97'82.

BOLSA

Cotización Oficial del 21 de Julio de 1909

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, VALORES DE SOCIEDADES, VALORES DE OBLIGACIONES, VALORES DE AYUNTAMIENTO DE MADRID, VALORES DE DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE MADRID.

Table with columns: VALORES DE SOCIEDADES, VALORES DE OBLIGACIONES, VALORES DE AYUNTAMIENTO DE MADRID, VALORES DE DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE MADRID.

Table with columns: Pesetas nominales negociadas, Cambios sobre el extranjero, Libras esterlinas negociadas.

